
【五村夜话】

又逢猪年
文 范建新（五一居委）

阴霾冷雨持续多久我也记不清
楚了，只知道邋遢冬至清爽年，可老
天不按规矩出牌，邋遢了冬至还邋
遢了年，大有继续邋遢下去的势头。
也对，属相猪可金可银，但现实中的
猪可是邋遢的呀！说起猪，让我想起
猪年，更想起了又逢猪年。
12年前丁亥猪年的前夜，我去

了古宋居委会。2007年是 60年一
遇的金猪年，春节前我在黑板上画了
一个吉祥猪，当时擦黑板的声音，粉
笔掐断的声音，涂抹色彩的声音好像
就在耳边，直叹时间都去哪儿了！
当年从古宋去五一居委会当书

记，许多善者都劝我不能去啊，我不
信。随朋友进村兜了一圈，傻了，真
的是退也不得进也不是了。
为了把心定下来，未报到前我便

“微服私访”。在小区的鞋摊上让皮
匠给自已的皮鞋钉了个鞋掌，从心理

上坚定了在这块旧土地上站稳脚跟
的意志。第一次召开党员大会，有位
老党员突然举手向我发问:“范书记
你姓范，你来五村怕不怕烦。”因为
上海话“范”与“烦”同音，这可是个
脑筋急转弯的问题，我回答:“是人
都怕烦，书记首先是人，肯定怕烦，但
一定会把烦咽在肚里，和大家一起去
挑战各种各样烦的事情。”后来我知
道这位老党员曾经就读于圣约翰青
年中学，也就是后来的和平中学，我
的母校，也算是校友啦！如今，我在这
个“烦”事不断的老旧小区已经同
“烦”搏斗了十一年半，经历了火灾、
水灾、雪灾，经历了大规模整治摊贩
和拆除违建的艰难岁月，经历了许
多许多的纠缠和无奈，当然也经历
了五村渐渐由脏变洁、由乱变序的
喜悦。我曾玩笑地说过，待退休后
写一本“五村历险记”，可惜打小没
有养成写日记的习惯，否则一定是写
定了的！

在五村的这些年是艰难的，但
又是幸福的，我非常珍惜伴随我在
五村“历险”的五个“有”。
我有一个好搭档。这位搭档就是

能干的干事长何平，我们不争权不争
利，唯有为了居民的利益并肩工作，
内外当家，相互补台，分享顺利时的
喜悦，共承不顺利时的苦闷。我中学
母校是和平中学，沪语“何平”与
“和平”又是同音。我们虽不是同年
同月同日生，也碰巧来了个同月同日
生，这也就叫做缘吧！几年前在五村
夜话栏目里我专门写过一篇小短文
就叫《搭档》。
我有一班好干部。十一年来，老

的居委干部一个个退休了，新的居委
社工一个个进来了，大家都是旧小区
居委工作的行家里手，在旧小区每个
变化时期敢于克服困难，扛住压力，
团结互助，化解矛盾，攻坚克难，给了
我定海神针般的定力和助力。
我有一批好居民。在老旧小区

做事确实有许多难度，但许多居民
给了我很大的帮助，他们随我拉起
横幅敲锣打鼓搞宣传，随我钻入肮
脏的泥草地里挖地三分拣垃圾，随
我在各种重大活动期间站岗放哨保
平安。我曾多次在大庭广众下向大
家致谢:“有你们是我的福气，没有
你们我寸步难行！”

我有一帮好兄弟。我说的兄弟
不是义气哥们，而是工作兄弟，如各
居委会的书记兄弟，物业和保安兄
弟，城管和工商兄弟，环卫兄弟，民警
兄弟以及其他方方面面的兄弟，没有
这些兄弟姐妹的支持、理解、体谅和
相帮，我免不了是要少了许多信心，
意志和智慧的。
我有几轮好领导。在五村这些

年，上级领导已经换了几轮，但每一
届领导都把五村的事情看得很重，
对我的工作给予了许多指导帮助和
关心支持，其中也包括各部门的领
导和同事对我的帮助和支持，每每

想起来免不了是要说声谢谢的！
在书记岗位上时间不算短了，

遗憾的是拿不出什么可以讲得过去
的业绩向居民交代，诚恐诚惶。又逢
猪年，小区好事不断，但若好事办不
好，往往便成了难事，所以说猪年里
小区的难事恐怕也不小。瑞犬辞岁
去，憨猪拱福来。看来福是要靠憨猪
化力量拱出来的，我愿意扮演拱福
的一头小憨猪，为小区的好事再尽
一份微薄之力。
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直面社区深度治理
文 唐秋生（天原二村）

说到社区深度治理，就会涉及
利益、产权、观念等问题。任何社区
的难题，背后都是因为动了某些居
民的利益，导致有人不满或反对。
如小区道路拓宽和绿化面积之间的
矛盾，为了改善小区停车难拓宽道
路，部分居民却抱怨公共绿化面积
减少；满足一部分有车家庭停车问
题，引起无车家庭的不满；加装电
梯，一楼居民不愿意；垃圾分类建垃
圾箱房，靠近建设点的居民不满意，
谁都不想将垃圾箱房设在家门口，
等等。这些难题的解决，正是社区

深度治理的重中之重。
在新形势下，破解社区深度治

理，是涉及民生的一个重要方面，如
何最大限度保障各方合法合理的需
求和利益，笔者以为：
一要树立生态观念。党的十九

大把生态文明建设放在突出地位，
并融入经济、政治、文化、社会建设
全过程。习近平总书记指出“绿水
青山就是金山银山”。树立生态观
念，是一项新的重要任务，倡导“低
碳”生活，离不开全社会的行动，经
过大家的共同努力，才能创造一个
天蓝、地绿、水静的宜居环境。
二要勇担社会责任。在推进公

民道德建设过程中，人人都是服务
对象，但同时又要自觉地为他人服
务。“我为人人，人人为我”应成为
一代社会新风尚，在精神文明建设
中发挥应有作用。

三要健全群众自治。在深化改
革中，健全基层群众自治机制，是做
好新形势下群众工作的重要方面。在
居民区党组织领导下，要动员社区广
大居民参与自治组织，有信心、有能
力解决社区的事和身边的事。为了让
广大群众过上美好的生活，要进一步
发挥社区居委会的主导作用，物业公
司的基础作用，业委会的主人翁作
用，共同创造一个和谐的社区环境。

【灯下随笔】 【诗意栖居】

水仙花
文 张新根（虹旭居民区）

隆冬百花偃息了，

幼萌探头滞襁褓。

唯有盈盈仙骨傲，

但闻脉脉花语悄。

凌波玲珑显谈雅，

金盏银台溢香绕。

一清二白无奢求，

洁身自爱迎寒笑。
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【生活札记】

为公益，
我们一起“过家家”
文 应佳如（茅台新苑）

小时候，哪个小孩不曾热衷于
“过家家”？一张桌子，几只凳子，
大家排排坐。一会儿，旧磁碗上盛
着些纸屑做的“饭菜”，端上了
桌。我们咽着口水，假装吃得津津
有味……
现如今，我们都退休在家。有

的带孙辈、做家务，忙得不可开交；
有的却闷坐家里，无所事事，成为
“沙发土豆”。如何针对老社区里
老年人居多的特点，发挥党员的积
极性，让生活有点色彩与温度，成
了我们茅台新苑第五党支部委员
会考虑的课题。
经过调查和讨论，我们决定办

个烘焙班，以支部委员为主，也吸
收感兴趣的居民，聘请一位曾在锦
江饭店做过的退休员工当老师。我
们自掏腰包，购买了烤箱，打蛋机
等设备，还有面粉，奶油等原料，
2018 年烘焙培训班在居委会会
议室开课了。10 多位老头老太
围桌而坐，就像当年过家家一
样，只不过是烤箱、打蛋器、面
团、黄油等替代了昔日那份纸
屑的寒碜。老师讲课时，大家认
真听，不停地记，不时还提问；
课后自备食材，抽时间实践。短
短的 3 个月时间，我们已掌握
了五六种蛋糕、桃酥等点心的
制作。
烘培班既丰富了老年人的生

活，又为老人服务打下了基础。敬
老节前夕，我们茅台新苑烘焙班的
成员都忙碌起来。有的带上老花
镜，看着小磅秤，把盐、糖、蜂蜜、
油和面粉秤得精确到克，有的不
停地敲蛋，有的操作电动打蛋机；
不时大家还为先放蛋还是先放
糖，争争吵吵，说说笑笑…… 不
一会儿烤箱里飘出浓郁的纸杯蛋
糕甜香味。大家看着这一个个烤
得外脆里嫩的蛋糕，谁也不舍得
尝一口，连续两天时光，硬把居委
会的小会议室变成烘焙的小作
坊，360 只香喷喷、松软的纸杯清
水蛋糕陆续出炉了。

我们党支部还邀请了部分耄
耋老人来开茶话会，品品我们烘焙
班的成果，话话如今的美好生活。
老人们都称赞我们的点心做得好，
夸奖可与“红宝石”的产品媲美。
会后，还带走一份蛋糕。小区的每
位90岁以上的老人都尝到了我们
烘焙班所做的无香精、无添加剂的
绿色清水蛋糕 4只。礼轻情意重，
这可是我们党支部委员成员和志
愿者DIY 的，凝结着我们一份真
挚的情谊，让小区耄耋老人领会到
一缕公益的温暖。


